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НОВОсТИ
профсоюз  21/11 
Самарский университет им. Королёва стал призёром 
всероссийского конкурса «Лучший коллективный договор 
образовательной организации высшего образования»  

international  22/11
Аграрный карбоновый полигон «Агро Инженерия» 
представили на конференции ООН по климату COP29, 
который проходил в Баку. 

спорт  23/11 
В первом фестивале «Самара. Фиджитал. ГТО» одна из 
команд Самарского университета им. Королёва заняла 
третье место. 

все новости > на ssau.ru мероприятие кто организует когда  где

Фестиваль СТЭМов стЭМы, Увр 28,  30/11 - 
2, 7, 10 /12

дК 
университета

Фестиваль «Попробуй 
себя в ГТО»

центр 
тестирования 
гто

30/11 спорт-
комплекс, 
врубеля, 29

Кубок губернатора по 
компьютерному спорту

ФКс россии, 
саМарсКое отд.

8/12 стадион «сама-
ра-арена»

Этнический фестиваль совет обУчаю-
щихся, Увр

 13/12 Московское 
шоссе, 34

Зимний кубок КВН Увр 21/12 дК 
университета

Вся актуальная афиша – в телеграм-канале ПОЛёТ.fresh
Делись впечатлениями: rflew@ssau.ru 

 Одновременный запуск гелио- 
геофизических спутников 
«Ионосфера-М» № 1 и № 2 
и 51 космического аппара-

та стал рекордным в истории отече-
ственной космонавтики. В составе 
миссии – научно-образовательный 
малый космический аппарат «Сам-
Сат-Ионосфера», а также наноспут-
ники HyperView-1G и Colibri-S Самар-
ского университета им. Королёва. Все 
три самарских наноспутника успешно 
вышли на связь с Землёй, отработав 
сеансы связи в штатном режиме.

МОнитОринг 
кОсМическОй пОгОды
Малый космический аппарат 

«СамСат-Ионосфера» предназначен 
для исследования плазменной и маг-
нитной оболочек Земли – ионосфе-
ры и магнитосферы. Магнитосфера, 
словно зонтик, защищает нашу пла-
нету от излишней активности Солн-
ца – мощных потоков солнечного ве-
тра, жёсткого рентгеновского излу-
чения и других неблагоприятных для 
обитателей Земли явлений космиче-
ской погоды.

Активность Солнца сильно влияет 
и на ионосферу, изменяя электрон-
ную концентрацию, что оказывает 
негативное влияние на работу спут-
никовой связи и навигации. Знания 
о состоянии ионосферы помогают 
прогнозировать и преодолевать пе-
ребои в работе систем радиосвязи, 
повышать точность позиционирова-
ния по спутниковым системам нави-
гации и даже предсказывать земле-
трясения. Данные по состоянию ио-
носферы особенно важны при реше-
нии задач по освоению Арктики и Ан-

тарктики – в полярных и приполярных 
регионах возмущения ионосферы из-
за солнечной активности, как прави-
ло, наиболее значительны и очень 
сильно влияют на спутниковую нави-
гацию и связь.

Исследователь космической не-
погоды «СамСат-Ионосфера» – это 
второй малый космический аппарат, 
созданный на новой отечественной 
спутниковой платформе, разработан-
ной в Самарском университете им. 

запуск состоялся

История 
отечественной 
космонавтики  
в документах

прОДОЛжеНИе ТеМы НА 2-й пОЛОСепрОДОЛжеНИе НА 3-й пОЛОСе

телеметрия

фотофакт

 Выставка «развитие ракето-
строения в россии», посвя-
щённая жизни и деятельности 

выдающегося конструктора Сергея 
павловича Королёва, открылась 
в Самарском национальном иссле-
довательском университете, кото-
рый носит имя учёного. В экспо-
зиции представлены неизвестные 
широкой аудитории фотографии 
и документы, в том числе матери-
алы ТАСС об исторических событи-
ях 1960-х годов.

«Для того чтобы сейчас двигать 
науку, промышленность, космос, 
важно понимать, откуда всё начи-
налось. Важно видеть исторические 
аспекты этой деятельности, архив-
ные документы», – сказал на откры-
тии экспозиции директор Архива 
рАН Александр работкевич.

Экспозицию составили около 50 
экспонатов из Фонда Сергея Коро-
лёва и Архива рАН – копии докумен-
тов, рукописей, чертежей, фото-
графии. В основном это свидетель-
ства, которые ранее широко не ти-
ражировались. Открывается экспо-
зиция детскими фотографиями Ко-
ролёва и выдержками из его био-
графии, представлены его учебные 

ТрИ НАНОСпуТНИКА САМАрСКОГО уНИВерСИТеТА ИМ. КОрОЛёВА ВыВеДеНы  
НА цеЛеВые ОрБИТы И ВышЛИ НА СВяЗь С ЗеМЛёй
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5 ноября 2024 года 
три наноспутника  
Самарского универ-
ситета им. Королёва 
успешно выведены  
в космос ракетой- 
носителем «Союз-
2.1б» с разгонным 
блоком «Фрегат»  
в рамках пусковой 
кампании с космодро-
ма Восточный. 

Подготовка спутника «СамСат-Ионосфера» на космодроме Восточный. На фото (слева направо): 
сотрудники межвузовской кафедры космических исследований Игорь Ломака и Степан Шафран

Заместитель директора Архива 
РАН, автор экспозиции Ольга 
Селиванова

Один из экспонатов выставки 
«Развитие ракетостроения 
в России» из фондов Архива 
РАН: участники московской 
ГИРД
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лабОратОрНый мОдуль

Королёва. первый наноспутник, построенный 
на этой платформе, – родоначальник нового 
семейства самарских наноспутников SamSat-
ION – был запущен в июне 2023 года с космо-
дрома Восточный в рамках программы «уни-
верСат-2023» Госкорпорации «роскосмос».

«Запланировано, что «СамСат-Ионосфера» 
будет работать на орбите, подобной SamSat-
ION. принимая во внимание, что на следую-
щий год запланирован запуск ещё одного спут-
ника этого же семейства, данные о геогелио-
физической обстановке будут существен-
но расширены. Вырастет и нагрузка на центр 
управления полётом: ежедневно нам нуж-
но будет проводить порядка восьми сеансов 
связи, и, возможно, мы введём ночные сме-
ны и дежурства, привлекая аспирантов и ма-
гистрантов кафедры», – отметил заведующий 
межвузовской кафедрой космических иссле-
дований профессор Игорь Белоконов.

успешная работа «СамСат-Ионосферы» 
станет основанием для продолжения работ по 
созданию собственной группировки научных 
наноспутников в интересах росгидромета (те-
матического заказчика программы «универ-
Сат» Госкорпорации «роскосмос»). уже есть 
планы по разработке новых малых космиче-
ских аппаратов, предназначенных для реше-
ния как научных, так и прикладных задач – на-
пример, для мониторинга ледовой обстанов-
ки в Арктическом регионе россии – на Север-
ном морском пути. по словам Игоря Белоко-
нова, имеющиеся сейчас в распоряжении учё-
ных производственные мощности лаборатории 
позволяют выпускать до десяти наноспутников 
в год на базе собственной платформы с набо-
ром научной аппаратуры, которая будет вери-
фицирована в пусках 2024–2025 годов.

ОтследиМ разлиВы нефти 
и уВидиМ пОжары
Два малых космических аппарата Самар-

ского университета им. Королёва – HyperView-
1G и Colibri-S в ходе работы на орбите займут-
ся отслеживанием нефтяных пятен и предска-
занием лесных пожаров. проект реализуется 
при поддержке Фонда содействия инноваци-
ям в рамках научно-образовательного проекта 
Space-Pi программы «Дежурный по планете».

«На наноспутники HyperView-1G и Colibri-S 
установлены созданные в нашем универси-
тете компактные гиперспектрометры с вы-
сокими техническими характеристиками, не 

имеющие аналогов на отечественном рынке. 
Оба спутника в первую очередь, конечно же, 
предназначены для решения научно-образо-
вательных задач в рамках проекта Space-Pi: 
на основе получаемых с орбиты данных рос-
сийские школьники под руководством учёных 
будут обучаться основам анализа и обработ-
ки гиперспектральных изображений. Кроме 
того, поставлено несколько задач по монито-
рингу спутниками нефтяных загрязнений, по 
поиску и регистрации нефтяных пятен. ещё 
одна важная задача – мониторинг лесов. Ги-
перспектрометры будут определять уровень 
влажности лесных массивов – эти данные 

помогут оценивать вероятность возникнове-
ния лесных пожаров в том или ином регионе: 
чем суше лес, тем выше пожарная опасность. 
Также планируется вести мониторинг посевов 
сельскохозяйственных культур», – рассказал 
профессор кафедры технической кибернети-
ки, доктор физико-математических наук ро-
ман Скиданов.

Гиперспектрометры «видят» мир в много-
канальном спектральном отображении и по-
зволяют более эффективно вести экологиче-
ский мониторинг, выявляя невидимые для че-
ловека характеристики и свойства наблюдае-
мых объектов. Например, гиперспектрометры 
могут не только обнаруживать нефтяные пят-
на на земле и поверхности рек и морей, они 
также позволяют анализировать состав и тол-
щину нефтяного слоя, определять тип нефти 
и другие её характеристики, это даёт возмож-
ность прогнозировать скорость распростране-
ния нефтяных пятен, точнее оценивать эколо-
гические последствия и выбирать наилучший 
метод очистки.

Гиперспектрометры также могут прямо из 
космоса «увидеть» данные, указывающие на 
то или иное «самочувствие» растений. В зави-
симости от своего состояния, количества ви-
таминов и влаги, температуры окружающей 
среды и других факторов растения по-разному 
поглощают и отражают электромагнитные вол-
ны в разных диапазонах, в разных спектрах. На 
основе спектральных данных учёные рассчи-
тывают специальные вегетационные индексы, 
показывающие самые различные параметры 
и свойства растений: можно, например, опре-
делить участки посевов с наибольшей зелёной 
массой, с высоким количеством хлорофилла, 
узнать уровень запасов влаги в растениях. по-
добные данные можно получать и по состоя-
нию лесных массивов. 

алексей соколов

запуск состоялся

НАчАЛО ТеМы НА 1-й пОЛОСе

на фото команда проекта. сидят: заведующий кафедрой профессор игорь белоко-
нов и сотрудник лаборатории степан шафран. стоят (слева направо): алексей Кума-
рин, артём саяпин, Пётр николаев, игорь ломака, николай елисов, леонид синицын

наноспутник «самсат-ионосфера» разработан и изготовлен силами молодых учёных 
и аспирантов межвузовской кафедры космических исследований и научно-исследо-
вательской лаборатории «Перспективные фундаментальные и прикладные космиче-
ские исследования на базе наноспутников». 
Формат аппарата – трёхюнитовый кубсат, размеры – 10х10х30 см. работает на кру-
говой солнечно-синхронной орбите с высотой около 550 км. оснащён улучшенной 
версией программного обеспечения и модифицированной системой электропита-
ния, позволяющей с повышенной надёжностью обеспечить энергобаланс на борту. 
научная аппаратура наноспутника включает в себя датчик параметров плазмы, соз-
данный совместно с учёными из института прикладной физики ран, высокочувстви-
тельный выносной магнитометр, а также приёмник навигационных сигналов научно-
го назначения системы глонасс для изучения верхней ионосферы. выносной маг-
нитометр размещён на откидывающейся штанге оригинальной конструкции – штан-
га необходима, чтобы подальше отвести прибор от корпуса спутника и снизить уро-
вень электромагнитных наводок и помех.
для надёжного раскрытия в космосе конструкции штанги магнитометра самарские 
учёные применили запатентованное ими техническое решение замкового устрой-
ства. он основан на использовании легкоплавкого сплава розе, состоящего из олова, 
свинца и висмута и расплавляющегося уже при температуре 94° C. 
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Ракета-носитель 
«Союз-2.1б» 
на стартовом столе 
космодрома 
Восточный. 
5 ноября 2024 года

HyperView-1G представляет собой ше-
стиюнитовый космический аппарат на 
базе наноспутниковой платформы раз-
работки инженеров российской част-
ной космической компании «сПУтниКс» 
(входит в Sitronics Group). Установлен-
ный на спутнике гиперспектрометр осна-
щён мощным длиннофокусным объекти-
вом отечественного производства и пред-
назначен для работы в видимом и ближ-
нем инфракрасном диапазоне (так назы-
ваемом VNIR-диапазоне, от 400 до 1000 
нм). Количество спектральных каналов – 
от 150 до 300. длина гиперспектрометра 
вместе с объективом – всего порядка  
30 см. гиперспектрометр отличается 
крайне высокой для такого класса прибо-
ров разрешающей способностью – до 7 
метров на пиксель, что превышает пока-
затели гиперспектрометров многих гораз-
до более крупных космических аппаратов 
мониторинга Земли, как российских, так 
и зарубежных. наноспутников со столь 
острым гиперспектральным «зрением» 
ранее в россии не создавали.

***
Малый космический аппарат Colibri-S  
создан на базе спутниковой платформы 
«геоскан 3U» стандарта CubeSat. на трёх-
юнитовом кубсате установлена гиперспек-
тральная камера 10х5 мм сканирующего 
щелевого типа с дифракционным оптиче-
ским элементом на основе решётки на вы-
пуклом зеркале с объективом «юпитер» 
3.5/135 мм. Камера предназначена для 
работы в видимом диапазоне.

«Уступая в «зоркости» своему «колле-
ге» с HyperView-1G, гиперспектрометр 
на Colibri-S в то же время может «похва-
статься» большей полосой захвата – она 
у него примерно 60 км, что в 4 раза боль-
ше, чем у HyperView-1G. то есть мож-
но сказать, что у Colibri-S более широкий 
взгляд на Землю, а у HyperView-1G – более 
острый и узконаправленный. выполняя 
поставленные задачи, оба спутника смо-
гут плодотворно работать в паре, допол-
няя данные друг друга. Плановый срок 
работы HyperView-1G и Colibri-S состав-
ляет три года. гиперспектрометр на трёх-
юнитовом Colibri-S послабее, но он также 
претендует на установление своеобраз-
ного рекорда в плане разрешения в сег-
менте классических трёхюнитовых нано-
спутников – его разрешение порядка 60 м 
на пиксель, это в несколько раз выше, чем 
у аналогичных космических аппаратов 
этого класса в россии», – утверждает  
роман скиданов.

Ф
от

о 
Ан

ас
та

си
и 

Ко
ро

тк
ов

ой

Профессор кафедры технической кибер-
нетики доктор физико-математических 
наук Роман Скиданов
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Что такое «т-образование»?
– Высшее образование в пе-
риод цифровизации и интен-
сивного развития экономи-
ки диктует новые тренды. ка-
кие из них вы можете выде-
лить особо? 

– приоритетным становится 
получение качественного базо-
вого образования с приобрете-
нием дополнительных навыков 
в процессе карьеры. Вторая цель 
– сделать так, чтобы на старших 
курсах студенты получали те зна-
ния, которые будут использовать 
в реальной жизни, чтобы они вы-
ходили готовыми специалистами 
и могли сразу продуктивно рабо-
тать. Третий момент: цифровиза-
ция меняет не только производ-
ство, но и в целом нашу жизнь, в том числе под-
ходы к обучению. четвёртый фактор, определя-
ющий подходы к обучению, – демографический. 
Людей в обозримом будущем не станет больше, 
а значит, мы должны готовить универсальных 
специалистов и переучивать старшее поколение.

Нельзя забывать и о тех вызовах, которые 
ставит перед нами внешняя ситуация в связи 
с необходимостью импортозамещения, обеспе-
чения технологического суверенитета. Мы долж-
ны создавать технологии, которые раньше пред-
почитали покупать, а это требует дополнитель-
ных квалифицированных кадров.

– когда вы говорите о новых подходах, 
имеются в виду индивидуальные треки?

– Совершенно верно! Мы обращаемся к пер-
сонализации, чтобы сократить время адаптации 
специалиста в реальном секторе. Студенты те-
перь не только посещают занятия с группой, но 
и выбирают элементы специализации, допол-
нительные предметы, которые изучают наравне 
с основными. Например, на цифровых кафедрах 
учащиеся могут получить профподготовку в ин-
формационных технологиях, а у тех, кто выбира-
ет информтехнологии как основное образование, 
есть возможности дополнительно углубить зна-
ния. Хочу обратить внимание, что мы не только 
ориентируемся на озвученный запрос студента, 
но и, используя искусственный интеллект, ана-
лизируем образовательный трек человека: что 
он уже изучал, чем интересовался. И предлагаем 
ему варианты для дальнейшего развития и в рам-
ках тех предметов, которые он изучает, и в рам-
ках дополнительных занятий, которые ему могут 
быть полезны, опираясь на анализ опыта обуче-
ния наших выпускников и состояние рынка труда.

– тема дополнительного об-
разования, казалось бы, напря-
мую связана с дефицитом ка-
дров и общим старением насе-
ления. Вы считаете, что она ак-
туальна не только для взрослых 
людей, но и для молодёжи?

– Действительно, за допол-
нительным образованием обра-
щаются не только люди среднего 
возраста, которые сейчас актив-
но работают и составляют ядро 
трудового населения, но и сту-
денты, и даже школьники. В сред-
нем возрасте получение дополни-
тельных навыков и компетенций 
стимулируется желанием улуч-
шить текущую работу либо про-
диктовано тем, что человек из ли-

нейных сотрудников поднимается по карьерной 
лестнице и ему нужны новые знания, связан-
ные с экономикой, юриспруденцией или психо-
логией. Иногда новая квалификация требуется 
из-за принципиальной смены вида деятельно-
сти, потому что есть прецеденты, когда прежние 
профессии, которые люди осваивали лет 40 на-
зад, по сути, исчезают, а значит, людям нужна 
новая специальность. Но и современная моло-
дёжь хорошо понимает, что в мире стремитель-
ных трансформаций надо очень быстро бежать, 
чтобы просто оставаться на месте. поэтому ещё 
на этапе получения первого высшего образова-
ния они уже задумываются о дополнительных 
знаниях и навыках.

– что собой представляют т-образные на-
выки и как они будут выгодно отличать вы-
пускников вуза на рынке труда?

– Из-за того, что всё стремительно меняет-
ся, в том числе производственные, коммуника-
ционные, организационные, социальные про-
цессы, человек должен обладать широким на-
бором знаний. Термин «Т-образный специалист» 
– это метафорическое определение специа-
листа, владеющего одним делом в совершен-
стве и имеющего некоторую осведомлённость 
в смежной области. То есть он может не просто 
эксплуатировать тот или иной инструмент, но 
и при необходимости провести его простую диа-
гностику и донастройку. Или перед нами юрист 
со знанием иностранных языков и норм права 
соседних государств.

его широкий кругозор позволяет с дру-
гим качеством организовывать рабочий про-
цесс, с большей надёжностью, эффективностью 
и в конечном итоге с большей экономической 

выгодой. при отсутствии смежных навыков у со-
трудника процесс будет строиться намного слож-
нее, понадобятся дополнительные люди, что со-
вершенно нерентабельно.

– Мы затронули несколько глобальных 
тем, но в процессе обучения есть и конкрет-
ное действующее лицо – сам студент. на-
сколько им комфортно с такой нагрузкой 
и что вы делаете для того, чтобы годы учёбы 
в университете они запомнили как момент 
погружения в будущую профессию?

– Это комплексный вопрос, и связан он в пер-
вую очередь с тем, чем является университет для 
обучающихся. Основной процесс для студента, 
безусловно, образовательный. С другой сторо-
ны, есть ещё наука, общественная жизнь, спорт, 
культура – и университет предлагает всё это сво-
им студентам. Даже наше основное предложе-
ние – образовательное и научное – в сумме боль-
ше, чем один человек в принципе может освоить. 
А есть ещё творческая деятельность, которая то-
же интересна молодёжи, и она важна для разви-
тия личности. Так что главная проблема наших 
студентов – что в сутках только 24 часа и они не 
успевают освоить всё, что мы способны им дать. 
Мы делаем всё для того, чтобы человек точно 
нашёл, чем заняться на свой вкус в универси-
тете, и потом сохранил лишь хорошие воспоми-
нания. Мы хотим, чтобы наш студент знал, что 
в любом возрасте в университет можно вернуть-
ся за новыми знаниями.

– как быть, если запрос на образование 
меняется: может ли студент сменить направ-
ление профиля, когда обучение уже идёт?

– школьники часто не до конца понимают, че-
му бы хотели учиться, и ориентируются на мне-
ние родителей. Мы стремимся создать условия, 
когда студент, если он на втором-третьем курсе 
вдруг понял, что поступил не на то отделение, мог 
бы спокойно перейти на другое без потери года. 
Существует концепция обучения «2 + 2 + 2», ко-
торая предполагает, что вузы унифицируют свои 
программы, создавая три разных периода обуче-
ния: базового, начальной специализации и окон-
чательной специализации. Считаю такой подход 
очень перспективным. пока же мы стремимся 
облегчить переход между смежными направле-
ниями. Той же цели служат и наши индивидуаль-
ные образовательные треки, и варианты получе-
ния дополнительного образования ещё в период 
получения основной специальности. Главная за-
дача нашего студента – выбрать из всего этого 
спектра то, что нужно именно ему.  

по материалам газеты 
«самарское обозрение»

О том, как в Самарском 
университете им. Коро-
лёва смогли наладить 
подготовку студентов 
по индивидуальным 
трекам, что такое 
«Т-образные навыки 
специалиста» и как их 
получить, кому и ког-
да стоит задуматься о 
дополнительном обра-
зовании, почему со-
временный университет 
уже гораздо больше, 
чем просто место учё-
бы, рассказал прорек-
тор по учебной работе  
андрей гаврилов.

Проректор по учебной 
работе Андрей Гаврилов

документы. Выставка рассказыва-
ет о периоде 1930-х годов, когда мо-
лодой учёный начинал свой путь, от-
ражает основные этапы его работы 
в следующих десятилетиях, 1960-е 
годы и первые полёты в космос, а за-
тем знакомит с современными будня-
ми рКц «прогресс».

публикации с личныМи 
праВкаМи
Среди экспонатов выставки – ре-

портаж обозревателя ТАСС Алексан-
дра романова «Восток-2» взял старт» 
о полёте Германа Титова и фрагмент 
беседы журналиста с учёным, полу-
чившей название «Всё выше и вы-
ше к звёздам». На полях рукой Коро-
лёва внесены правки и дополнения. 
С согласия учёного материалы бы-
ли опубликованы в 1961 и 1965 го-
дах. рядом представлен текст «кос-
мической лирической песни «чело-
век за бортом», написанный романо-
вым на мотив шлягера «Не кочегары 
мы, не плотники». В эти строки Коро-
лёв в 1965 году тоже внёс личные ис-
правления.

«Сергей павлович глубоко пони-
мал не только суть своей работы, но 
и то, как об этом надо сказать наро-
ду, в этом творческий характер его 
личности», – полагает работкевич. 
Заместитель директора Архива рАН, 
автор экспозиции Ольга Селивано-
ва добавила, что учёный «очень хо-
рошо понимал значимость того, что 
сейчас бы назвали формировани-
ем общественного мнения, его прав-
ка в выходивших публикациях была 
обязательной».

Выставка открыта для посетите-
лей до 28 ноября. её организовали 
Самарский университет имени Коро-
лёва, Архив российской академии на-
ук, рКц «прогресс», «ОДК-Кузнецов», 
региональный центр развития пу-
бличной дипломатии и международ-
ных отношений имени евгения при-
макова.

Сергей павлович Королёв (1907–
1966) – советский инженер-кон-
структор, академик АН СССр, дваж-
ды Герой Социалистического Труда, 
основоположник отечественной кос-
монавтики. под его руководством со-
стоялся запуск первых советских ра-
кет и конструирование космических 
кораблей. Авторству учёного принад-
лежат более 250 научных работ, ста-
тей и изобретений. 

по материалам тасс, 
фото Олеси Ориной

НАчАЛО ТеМы НА 1-й пОЛОСе

Директор Архива РАН 
Александр Работкевич

История 
отечественной 
космонавтики  
в документах

телеметрия
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Двадцать пять лет в рядах 
кафедры космического 
машиностроения

Вадим салмин

 В
адим Викторович Салмин внёс значи-
тельный вклад в развитие таких науч-
ных направлений, как системное про-
ектирование, баллистика, динамика, 
управление движением летательного 

аппарата, теория оптимального управления, ме-
ханика космического полёта летательных аппа-
ратов с двигателями малой тяги, малые космиче-
ские аппараты в системах дистанционного зонди-
рования Земли, транспортные космические си-
стемы с двигательными установками малой тяги. 

предметом научной деятельности В.В. Сал-
мина является механика полёта, управление дви-
жением, оптимизация траекторий и проектных 
параметров космических аппаратов с электро-
реактивными двигателями малой тяги. Этим на-
правлением он занимается со студенческих лет. 

Избрание на должность заведующего ка-
федрой состоялось по рекомендации Дмитрия 
Ильича Козлова, выдающегося деятеля ракет-
но-космической техники, дважды Героя Соци-
алистического Труда, генерального конструк-
тора и генерального директора рКц «цСКБ-
прогресс» (ныне АО «рКц «прогресс»), кото-
рый возглавлял кафедру с 1980 по 1999 год. 

профессор В.В. Салмин приложил немало 
сил, чтобы в то трудное время сохранить произ-
водственную практику студентов на космодро-
ме Байконур, которая до сих пор является одной 
из важных сторон деятельности кафедры и уни-
верситета.  

В 2021 году награждён в составе авторско-
го коллектива премией правительства рФ име-
ни Ю.А. Гагарина в области космической дея-
тельности за создание научно-образовательно-
го практико-ориентированного комплекса меж-
дисциплинарных учебных программ и лабора-
торно-испытательных установок для подготовки 
специалистов по сквозным технологиям косми-
ческого дистанционного зондирования Земли. 

Лауреатами премии им. Ю.А. Гагарина ста-
ли пять специалистов Самарской области: ака-
демик рАН, президент Самарского университе-
та Виктор Сойфер (руководитель работы); про-
фессор кафедры космического машинострое-
ния Вадим Салмин; исполнительный директор 
ИАрКТ Иван Ткаченко; Герой Социалистического 
Труда СССр, член-корреспондент рАН, замести-
тель Генерального конструктора по испытаниям 
АО «рКц «прогресс», профессор кафедры кос-
мического машиностроения Геннадий Аншаков; 
Герой россии, инструктор-космонавт-испыта-
тель – заместитель начальника центра по под-
готовке космонавтов – командир отряда космо-
навтов центра подготовки космонавтов имени 
Ю.А. Гагарина, почётный выпускник Самарского 
университета Олег Кононенко.

В 2003 году В.В. Салмин организовал НИИ 
системного проектирования СГАу, и на кафе-
дре была открыта новая учебная специаль-
ность «Моделирование и исследование опера-
ций в организационно-технических системах».  

В этой связи появилось также и новое для ка-
федры научное направление, связанное с моде-
лированием целевого функционирования косми-

ческих аппаратов. Вадим Викторович был науч-
ным руководителем ряда НИр и ОКр по данной 
тематике. Был разработан программный ком-
плекс имитационного моделирования целевого 
функционирования космических аппаратов на-
блюдения поверхности Земли. В последующие 
годы В.В. Салмин с соавторами написал и издал 
несколько учебных пособий: «Основы устрой-
ства и моделирования целевого функционирова-
ния космических аппаратов наблюдения», «Мето-
дика выбора основных проектных характеристик 
и конструктивного облика космических аппаратов 
наблюдения», «Основы методологии научных ис-
следований и инженерной деятельности».

В 2011 году на базе нескольких кафедр бы-
ла создана новая кафедра космического маши-
ностроения. профессор В.В. Салмин был на-
значен заместителем заведующего кафедрой. 
В настоящее время заведующим кафедрой яв-
ляется генеральный директор рКц «прогресс» 
Дмитрий Александрович Баранов.

Самым значимым достижением в этот пери-
од является участие кафедры в проектных раз-
работках Самарского университета совместно 
с рКц «прогресс» в рамках постановления пра-
вительства № 218. В результате в кооперации 
с рКц «прогресс» был спроектирован и создан 
космический аппарат дистанционного зондиро-
вания Земли «АИСТ-2Д», который был запущен 
в 2016 году и успешно функционировал на орби-
те около восьми лет. Этот спутник получился на-
столько удачным, что использовался «роскос-
мосом» для нужд народного хозяйства.

при кафедре создан и успешно функцио-
нирует производственно-испытательный ком-
плекс малых космических аппаратов. В 2015 
году организован центр приёма и обработки ин-
формации с малых космических аппаратов. На 
кафедре воспитан научный коллектив молодых 
учёных – кандидатов наук. Многие из них яв-
ляются воспитанниками В.В. Салмина, среди 
них кандидаты наук Владимир Волоцуев, Ксе-
ния петрухина, Сергей Сафронов, Иван Ткачен-
ко, Иван Кауров, Александр Кветкин, работают 
над диссертациями Максим Иванушкин, Миха-
ил Гоголев, Марсель Морданов, евгений пуп-
ков, Сергей шиханов и другие. 

В.В. Салмин является членом редколле-

гии научного журнала «Космическая техника и 
технологии», членом двух диссертационных со-
ветов по защите докторских и кандидатских дис-
сертаций Самарского университета им. Королё-
ва.

Вадим Викторович опубликовал 260 работ 
и 16 учебных пособий, получил 14 патентов 
и авторских свидетельств, стал автором и науч-
ным редактором 8 монографий.

профессор Салмин является ключевым ис-
полнителем крупного научного проекта «Фунда-
ментальные проблемы разработки аэрокосми-
ческих транспортных систем и управления в аэ-
рокосмической технике для обеспечения свя-
занности территории рФ».

Вадим Викторович Салмин уделяет большое 
внимание международному сотрудничеству ка-
федры и университета в области науки и обра-
зования. В 1991–1992 годах работал в Китае, 
участвовал в организации специальности «ра-
кетная и космическая техника» в Харбинском 
политехническом университете (Хпу). 

Несколько лет читал в Харбине лекции по ос-
новам проектирования космических аппаратов. 
С 2009 года на кафедре обучаются стдуенты ба-
калавриата и магистранты из КНр.

В.В. Салмин организовал перевод с китай-
ского на русский язык, отредактировал и подго-
товил к изданию учебник профессоров Харбин-
ского политехнического университета Лю Дунь 
и чжау цзюнь «Динамика космического лета-
тельного аппарата» объёмом 550 страниц (из-
дан в 2023 году). 

Как педагог В.В. Салмин, несмотря на высо-
кую загруженность, тщательно готовится к лек-
циям и практическим занятиям, читает лекции 
на высоком научном и педагогическом уров-
не, сочетает доброжелательность в общении 
со студентами с требовательностью. профес-
сор уделяет большое внимание поиску и воспи-
танию талантливой молодёжи для привлечения 
её к научной деятельности. 

Для многих сотрудников кафедры и универ-
ситета профессор Салмин является одним из 
активных участников создания научно-образо-
вательной среды для разработки новейших об-
разцов космической техники, подготовки науч-
но-педагогических кадров и специалистов ра-
кетно-космической отрасли. Главными принци-
пами своей деятельности он считает уважение 
к учителям и наставникам, внимание к старше-
му поколению, ветеранам кафедры, воспитание 
научной смены – талантливой молодёжи в ду-
хе патриотизма, преданности науке, порядочно-
сти и коллективизма. Несмотря на большую за-
нятость, Вадим Викторович всегда доступен со-
трудникам кафедры и студентам.

Второго ноября 2024 года Вадиму Викторо-
вичу Салмину исполнилось 80 лет. 

уважаемый Вадим Викторович! поздравля-
ем Вас с юбилеем, желаем Вам здоровья, бла-
гополучия, успехов в решении предстоящих за-
дач и хорошего настроения! 

коллектив кафедры 
космического машиностроения

Девятнадцатого ноября 2024 года исполняется 25 лет со дня принятия приказа 
по Самарскому аэрокосмическому университету об избрании Вадима Викторо-
вича Салмина на должность заведующего кафедрой летательных аппаратов. 
Эта кафедра в 2013 году получила другое название – кафедра космического 
машиностроения имени Генерального конструктора Дмитрия Ильича Козлова. 

Ученица профес-
сора Салмина, 

доцент кафедры  
Ксения Петрухи-

на помогла  
с переводом  

с китайского на 
русский язык 

учебника про-
фессоров ХПУ 

Лю Дунь и Чжау 
Цзюнь «Динами-
ка космического 

летательного ап-
парата» объёмом 

550 страниц. 
Издан в 2023 

году.

вадим викторович салмин – док-
тор технических наук, профессор, 
директор нии космического ма-
шиностроения, заместитель заве-
дующего кафедрой космического 
машиностроения имени генераль-
ного конструктора д.и. Козлова. 
Профессор салмин – заслуженный 
деятель науки рФ, лауреат премии 
Правительства рФ имени ю.а. гага- 
рина в области космической де-
ятельности, лауреат губернской 
премии в области науки и техники. 
За свою деятельность вадим вик-
торович награждён ведомствен-
ными медалями – имени ю.а. гага-
рина, имени академика М.в. Кел-
дыша, имени академика с.П. Ко-
ролёва, имени К.Э. циолковского, 
медалями европейской академии 
естественных наук – г. лейбница, 
а. гумбольдта, л. Эйлера, почётны-
ми знаками «За заслуги перед кос-
монавтикой», «За заслуги в освое-
нии космоса». 
За заслуги перед регионом он на-
граждён почётным знаком самар-
ской области «За успехи в высшем 
образовании и научной деятель-
ности», удостоен почётного звания 
«Заслуженный работник авиаци-
онно-космического комплекса  
самарской области».
вадим викторович салмин явля-
ется действительным членом рос-
сийской академии космонавтики 
имени К.Э. циолковского, действи-
тельным членом Международной 
академии навигации и управления 
движением, действительным чле-
ном российской инженерной ака-
демии, председателем президиума 
самарского отделения российской 
инженерной академии, действи-
тельным членом европейской ака-
демии естественных наук.
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цеНтр управлеНИя

курс на декарбОнизацию
повсеместное сокращение угле-

родных выбросов, декарбонизация – 
сегодня это один из ключевых трен-
дов экономической политики разви-
тых стран, да и всего мира. учёные 
работают над методиками количе-
ственной оценки углеродного следа 
при производстве продукции, изме-
ряют эмиссию и поглощение углеро-
да различными экосистемами. Для 
этого открываются специальные ис-
следовательские площадки – карбо-
новые полигоны.

правительства развитых стран об-
суждают планы достижения углерод-
ной нейтральности и введения угле-
родного налога на «грязную» продук-
цию. В СшА и Канаде, в европе и Китае 
запущены рынки углеродных единиц, 
где промышленные предприятия мо-
гут купить квоты на углеродные выбро-
сы у аграриев, обеспечивших поглоще-
ние углерода. Фермер зарабатывает, 
а промышленник сокращает углерод-
ный след своей продукции и повышает 
её конкурентоспособность.

Совсем скоро российская экспорт-
ная продукция столкнётся с барьерами 
по критериям углеродной нейтрально-
сти. Вот почему нашей стране необхо-
димы собственная национальная си-
стема расчёта углеродного следа, соб-
ственный MRV-протокол по измере-
нию, мониторингу и верификации из-
менений запасов почвенного органи-
ческого углерода и объёмов секве-
страции парниковых выбросов. Необ-
ходим собственный рынок углерод-
ных квот. А для их разработки созда-
ётся сеть карбоновых полигонов, ох-
ватывающих все экосистемы страны. 
первый российский карбоновый поли-
гон аграрной направленности создан 
и действует в Самарской области.

саМара В тренде
В сельском хозяйстве декарбони-

зация идёт рука об руку с парадигмой 
почвозащитного и ресурсосберегаю-
щего земледелия (прЗ), которое ча-
сто называют углеродным земледе-
лием. Самарская область давно ста-
ла одним из ведущих центров иссле-
дований по этой тематике. Амбассадор 
идеи сохранения и приумножения пло-
дородия почв – Людмила Орлова, пре-
зидент Национального движения сбе-
регающего земледелия (НДСЗ), соз-
датель и первый директор самарского 
завода сельхозмашин «евротехника».

поэтому, когда в феврале 2021 
года Минобрнауки россии запустило 
проект «Карбоновые полигоны рос-
сийской Федерации», именно Самар-
ская область была полностью готова 
к созданию такого полигона по аграр-
ному направлению. Не попав в семь 
регионов пилотного проекта, самар-
цы создали аграрный карбоновый по-
лигон в инициативном порядке.

В 2021–2023 годах исследования 
финансировались за счёт средств 
опытного хозяйства аграрно-иннова-

ционного центра «Орловка АИц» и од-
ного из партнёров – компании «урал-
Хим». Формируя научную программу, 
исследователи опирались на протоко-
лы продовольственной и сельскохо-
зяйственной организации ООН.

Мультидисциплинарная 
кОМанда
Вокруг самарского карбонового 

полигона сформировался научный 
консорциум. Основная площадка для 
исследований – 4629 га полей опыт-
ного хозяйства «Орловка АИц» в селе 
Старый Аманак похвистневского рай-
она, где внедрены технологии нуле-
вой обработки почвы – No till. 

Вторая площадка полигона – опыт-
ные поля Самарского аграрного уни-
верситета площадью 156,8 га, где 
представлены самые разнообразные 
виды почв и агрофонов. В Самарском 
медицинском университете идут ис-
следования микробиома почв.

Вклад Самарского университета 
им. Королёва – система дистанцион-
ного измерения и мониторинга эмис-
сии парниковых газов и секвестрации 
органического почвенного углерода. 
В её основе – аппаратура, разработан-
ная в университете, – портативный га-
зовый хроматограф, компактный ги-
перспектрометр и дроны. За хрома-
тографию отвечает завкафедрой эко-
логии и безопасности жизнедеятель-
ности Владимир платонов, за гипер-
спектрометрию – старший преподава-
тель кафедры технической кибернети-
ки Владимир подлипнов. В воздух ап-
паратуру поднимают сотрудники цен-
тра беспилотных авиационных систем 
под руководством Давида Овакимяна.

перВый аграрный В рОссии
Карбоновый полигон – дело непро-

стое и затратное. Для его полноцен-
ной работы нужна поддержка государ-

ства. поэтому Самарский универси-
тет им. Королёва подготовил заявку 
на вхождение полигона в проект «Кар-
боновые полигоны рФ». 

В ноябре 2023 года проект пер-
вого в стране самарского аграрного 
карбонового полигона «Агро Инже-
нерия» был утверждён Минобрнау-
ки россии. Оператором проекта стал 
Самарский университет им. Королё-
ва. Общий объём финансирования 
на 2024–2025 годы составил 146,5 
млн рублей, из них 113,5 млн рублей 
выделяет федеральный бюджет. рас-
ширился консорциум участников. по-
явились новые индустриальные пар-
тнёры – «Щёлково Агрохим», «Фос-
Агро» и «Транснефть – Дружба».

цели, задачи, результаты
перед командой карбонового по-

лигона «Агро Инженерия» стоят две 
глобальные цели. первая – изучить 
углеродный баланс, найти наиболее 
эффективные методы секвестрации 
углерода в почве и снижения углерод-
ного следа продукции. Вторая цель – 
взяв за основу технологии прЗ, нау-
читься эффективно управлять угле-
родным циклом и фотосинтезом при 
помощи биологических методов.

В этих целях завершается созда-
ние инфраструктуры полигона. Идёт 
отработка методов дистанционно-
го мониторинга эмиссии и стока пар-
никовых газов. Изучается влияние на 
выбросы этих газов различных видов 
удобрений, определяются оптималь-
ные нормы их внесения.

полученные данные лягут в осно-
ву математической модели, позволя-
ющей адекватно оценивать динами-
ку выбросов парниковых газов в ус-
ловиях приволжского федерального 
округа, а затем эту модель адаптиру-
ют и для других видов аграрных почв 
россии. Этот задел позволит разрабо-

тать прототип национального MRV-
протокола по измерению, мониторин-
гу и верификации изменений запасов 
почвенного углерода с возможностью 
расчёта углеродных кредитов для их 
продажи на углеродном рынке.

параллельно идёт изучение микро-
биома почвы и его углеродного актива, 
вырабатываются стандарты микробио-
логических исследований почв.

«Мы делаем углублённые микро-
биологические анализы, такие как 
культуромные и метагеномные ана-
лизы почвы. Нам нужно учиться рабо-
тать с микробиомом – пока это белое 
пятно как в мире, так и в россии. Но 
за этим – будущее», – говорит Люд-
мила Орлова.

Объединение на одном полигоне 
тематики почвозащитного ресурсос-
берегающего земледелия с изучени-
ем углеродного баланса даёт синер-
гетический эффект. Видно реальное 
продвижение к созданию российско-
го рынка углеродных единиц и к оцен-
ке углеродного следа в продукции. От-
рабатываются технологии повыше-
ния плодородия почв, предотвращаю-
щие их деградацию, ветровую эрозию, 
опустынивание, повышающие урожай-
ность и качество сельхозпродукции.

уже получены ценные практиче-
ские результаты от внедрения раз-
работок самими участниками проек-
та. Верификация данных об эмиссии 
и секвестрации почвенного органиче-
ского углерода, которые собирались 
на площадке опытного хозяйства «Ор-
ловка АИц» с 1 января 2019 года по 
31 декабря 2023 года, позволила за-
регистрировать и внести в официаль-
ный реестр реализованный климати-
ческий проект. И теперь в «копилке» 
хозяйства почти 41 тыс. углеродных 
единиц. притом что сегодня углерод-
ная единица оценивается в среднем 
от 700 до 1000 рублей.

Министр – «за»
В первый день 2024 учебного го-

да в Самарском университете им. Ко-
ролёва проект аграрного карбонового 
полигона «Агро Инженерия» предста-
вили министру науки и высшего обра-
зования российской Федерации Ва-
лерию Фалькову. Вместе с губерна-
тором Самарской области Вячесла-
вом Федорищевым он знакомился 
с ключевыми университетами реги-
она – участниками программы стра-
тегического академического лидер-
ства «приоритет 2030» и федераль-
ного проекта «передовые инженер-
ные школы».

Владимир платонов продемон-
стрировал главе Минобрнауки россии 
портативное оборудование для экспе-
риментов на аграрном карбоновом по-
лигоне и его ключевой элемент – га-
зохроматографическую колонку, ко-
торая умещается на ладони.

«прямо сейчас в аудитории, где мы 
находимся, эмиссию парниковых газов 
измеряет портативный газовый хрома-
тограф, который разработан и произ-
водится на базе Самарского универ-
ситета им. Королёва. Мы разработа-
ли микрофлюидные системы, которые 
позволили сократить массу оборудо-
вания с обычных 40 кг до одного кило-
грамма. А скоро появятся газовые хро-
матографы в форм-факторе мобиль-
ного телефона», – сообщил министру 
Владимир платонов.

Также Валерию Фалькову проде-
монстрировали беспилотные лета-
тельные аппараты с уникальным пор-
тативным гиперспектральным обору-
дованием. И беспилотники, и гипер-
спектрометры разработаны в Самар-
ском университете им. Королёва.

Людмила Орлова рассказала о раз-
работке сертифицированных методик 
расчёта углеродного следа, дающих 
возможность сформировать россий-
ский рынок углеродных единиц и вый-
ти на уже действующие мировые угле-
родные рынки. Как член экспертно-
го совета при Минобрнауки рФ по во-
просам научного обеспечения разви-
тия технологий контроля углеродного 
баланса она предложила сделать са-
марский аграрный карбоновый поли-
гон «Агро Инженерия» частью общего 
проекта россии со странами БрИКС. 
Министр поддержал эту идею.

«Будем рассматривать. Отдель-
но хочу поблагодарить вас за муль-
тидисциплинарность, объединившую 
несколько университетов, потому 
что эта задача давно вышла за рамки 
только экологии или только сельского 
хозяйства. Здесь и экономика, и ин-
женерия, и биология, и почвоведе-
ние, и международные отношения», – 
резюмировал Валерий Фальков.

Впрочем, работы впереди ещё 
очень много. Официальная програм-
ма исследований полигона, включа-
ющая пять масштабных эксперимен-
тов, расписана до конца 2026 года. 

пётр слизевич

Во время визита в Самарский университет им. Королёва министр науки и высшего образования РФ 
Валерий Фальков оценил работу самарского аграрного полигона

за углеродным следом
В ноябре 2023 года экспертный совет Минобрнауки россии утвердил программу первого российско-
го аграрного карбонового полигона «Агро Инженерия». его оператором стал Самарский университет 
им. Королёва, вокруг которого объединился консорциум из ведущих вузов региона и профильных 
институтов российской академии наук, а также индустриальные партнёры. Мультидисциплинарные 
исследования, которые с 2021 года велись в Самарской области в инициативном порядке, получили 
поддержку государства. Сегодня уже можно говорить о первых научных и практических результатах 
экспериментов, которые помогут обеспечить технологический суверенитет россии и устойчивое раз-
витие нашей экономики.
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жизнь университета

жИлОй ОтСек

«профсоюз – это 
инструмент, необходимый 
для укрепления 
внутрикорпоративных 
связей в университете»

Михаил Хардин: 

– Михаил Викторович, как прошла 
подготовка к конференции? какие 
задачи вы ставили? Всё ли уда-
лось реализовать?

– подготовка к профсоюзной кон-
ференции началась практически сра-
зу после прохождения прошлой кон-
ференции – пять лет назад. Тогда, 
в ноябре 2019 года, мы наметили до-
статочно много задач: по заработной 
плате, по корпоративным меропри-
ятиям, по информационной кампа-
нии. Сразу же приступили к их реали-
зации. Не всё, к сожалению, удалось 
реализовать, нашим планам отчасти 
помешали пандемия коронавируса 
и другие не менее «грандиозные» со-
бытия. Но в целом большую часть за-
думанного мы воплотили.

Было много текущей работы. 
Большое внимание уделяли оказа-
нию материальной помощи. Объёмы 
профсоюзной помощи, особенно в ко-
видные времена, были сопоставимы 
с помощью со стороны университета. 
речь идёт о 3-4 млн рублей ежегодно.

– В каких случаях сейчас выде-
ляется материальная помощь? кто 
на неё может рассчитывать и на 
каких основаниях?

– Два года назад у нас было при-
нято новое положение, в соответ-
ствии с которым материальную по-
мощь могут получать все нуждаю-
щиеся работники университета. Это 
стало возможным благодаря тесной 
работе профсоюза с администраци-
ей университета. Средства для та-
кой меры поддержки выделяются из 
фонда ректора университета, членам 
профсоюза оказывается помощь так-
же из профсоюзных средств. Объёмы 
финансирования из года в год растут, 
как и размеры материальной помощи, 
оказываемой работникам. Все осно-
вания чётко прописаны в положении 
об условиях и порядке оказания мате-
риальной помощи. Это трудное мате-
риальное положение, необходимость 
оплаты медицинских услуг и лекар-
ственных препаратов, рождение де-
тей, вступление в брак, смерть близ-
ких. Мы всегда готовы помочь в труд-
ной ситуации и гарантируем полную 
конфиденциальность. Так как стол-
кнулись с тем, что некоторые сотруд-

ники не обращаются за помощью, по-
тому что переживают, что другие уз-
нают об их тяжёлом положении или 
болезни. С этим очень строго: инфор-
мация никуда не выносится, не раз-
глашается. 99,9 % тех, кто к нам об-
ращается, получают поддержку.

– какие ещё мероприятия реа-
лизует профсоюз?

– Три года назад у нас появился 
конкурс профсоюзных грантов. В кон-
курсе могут принять участие как кол-
лективы подразделений, так и от-
дельные инициативные сотрудники. 
Они предлагают какую-то идею, про-
ект, призванный что-то улучшить: ра-
бочую атмосферу, условия труда, вну-
тренний климат. Это может быть ме-
роприятие, которое сплачивает кол-
лектив. Ну, в общем, всё, что связа-
но с работой или с организацией досу-
га, оздоровлением. Мы коллегиально 
рассматриваем такие проекты, выби-
раем самые интересные и финанси-
руем их организацию и проведение. 
ежегодно на эти цели выделяется до 
200 000 рублей.

постепенно, после пандемии ко-
ронавируса, мы стали возвращать-
ся к проведению массовых меропри-
ятий. В этом году организовали От-
крытый кубок Самарского универси-
тета им. Королёва, посвящённый Дню 
космонавтики, и традиционно приня-
ли участие в Областной спартаки-
аде среди работников образования 
и науки российской Федерации. На-
ша команда стала лучшей из 20 ко-
манд и завоевала 1-е место в турни-
ре впервые за всю историю проведе-
ния этих соревнований.

Такие мероприятия сплачивают 
коллектив и способствуют укрепле-
нию корпоративной культуры.

есть у нас идея на перспективу – 
работать не только с работниками 
университета, но и с ветеранами. 
Сейчас обсуждаем с администраци-
ей университета детали нового про-
екта «Ветераны профсоюза». его ос-
новная цель – объединить и поддер-
жать сотрудников, достигших пенси-
онного возраста и превысивших его, 
как работающих, так и не работающих 
уже в университете. В скором време-
ни, я думаю, сможем подробнее рас-

сказать об этом проекте, как только 
определимся с его участниками, клю-
чевыми направлениями работы и ме-
рами поддержки. Надеюсь, что этот 
проект станет одним из самых зна-
чимых проектов профсоюзной орга-
низации работников Самарского уни-
верситета им. Королёва.

– как результаты работы про-
фсоюза были оценены участника-
ми отчётно-выборной конферен-
ции? есть ли какая-то оппозиция 
в профсоюзной организации?

– участники конференции доста-
точно высоко оценили вклад профсо-
юзной организации в продвижение 
идей профессиональной солидарно-
сти и взаимопомощи, а также в разви-
тие диалога с руководством универ-
ситета. Конечно, оппозиция есть, и 
она не всегда, к сожалению, конструк-
тивна. Как правило, оппоненты хотят 
одного – завладеть ресурсами и раз-
делить их по-своему. Но это не тот 
путь, к которому нужно стремиться. 

профсоюз и дальше будет защи-
щать интересы работников Самарско-
го университета им. Королёва, в пер-
вую очередь низкооплачиваемых со-
трудников. В том числе обосновывать 
перед администрацией университе-
та необходимость повышения оплаты 
труда для них.

– как вы оцениваете взаимо-
действие с администрацией уни-
верситета? есть ли взаимопони-
мание?

– Скажу так: в большинстве вопро-
сов мы находим поддержку со сторо-
ны администрации. Не со всеми ре-
шениями руководства мы соглашаем-
ся, иногда спорим. Но, на мой взгляд, 
это совершенно нормальная ситу-
ация. Мы аккумулируем и доносим 
до руководства университета мнение 
большинства. И да, не всегда наши 
позиции сходятся. 

есть отдельные руководители, ко-
торые сами не входят в профсоюз, не 
понимают его значение для развития 
трудовых отношений и, соответствен-
но, не считают необходимым продви-
гать идеи солидарности в своих кол-
лективах. Это как минимум не способ-
ствует развитию профсоюзной орга-
низации.

– какова численность профсо-
юзной организации университета 
на сегодня?

– Сейчас около 1400 работни-
ков являются членами профсоюза, 
что составляет порядка 55 % от об-
щей численности работников. На мой 
взгляд, мало. И за пять лет количе-
ство членов профсоюза снизилось. 
Не потому, что кто-то выходит из ор-
ганизации, а потому, что уходит ста-
рое поколение.

Молодёжь, которая приходит в уни-
верситет, не всегда готова вступать 
в профсоюз. Но мы ищем взаимопо-
нимание. Мы стараемся быть бли-
же и всегда открыты для диалога. Так, 
пять лет назад один из молодых специ-
алистов предложил наладить сотруд-
ничество с горнолыжным комплексом, 
чтобы предоставить членам профсою-
за скидки на ски-пассы. Вот уже пять 
лет мы этими скидками пользуемся 
и очень заинтересованы в свежих иде-
ях, в новом притоке инициативной мо-
лодёжи в состав профсоюза. 

Мы проводим информационную 
кампанию, первое касание происхо-
дит уже на этапе трудоустройства, по-
том через руководителей подразде-
лений агитируем войти в наши ряды. 
Выстраиваем сотрудничество с моло-
дёжными объединениями, с Советом 
молодых учёных и специалистов на-
пример. Сейчас пытаемся им помочь 
решить вопрос о повышении началь-
ного уровня заработной платы моло-
дого специалиста.

у нас появился очень хороший се-
рьёзный раздел в коллективном до-
говоре, который посвящён молодёжи. 
Этот раздел выгодно отличает кол-
лективный договор Самарского уни-
верситета им. Королёва от такого ро-
да документов других вузов россии, 
что получило официальное призна-
ние на федеральном уровне.

– участвует ли профсоюзная ор-
ганизация в обсуждении вопросов, 
связанных с сохранением и разви-
тием социальных объектов, при-
надлежащих университету? не все 
из них рентабельны. нужно ли со-
хранять? 

– Вообще, конечно, хочется сохра-
нить всё, потому что на самом деле 

это благо, перспективы, возможно-
сти, которыми университет обладает. 

Сейчас основная проблема заклю-
чается в отсутствии целевого финан-
сирования из средств федерального 
бюджета на содержание этих объек-
тов. Ни университет, ни профсоюз не 
могут на 100 % закрыть эти потреб-
ности в ресурсах. 

Но, на мой взгляд, нужно прило-
жить все усилия, чтобы их сохранить. 
И профилакторий, и комбинат пи-
тания, и «полёт», и «универсиаду», 
и «приют», и яхт-клуб. 

Да, на сегодня у нас нет средств 
для их полноценного развития, но 
времена меняются, нужно надеяться 
на лучшее. 

Мы, со своей стороны, будем го-
товить письма и обращения к мини-
стерству по этому поводу, будем ис-
кать средства, в том числе через на-
ших социальных партнёров.

– В программе развития уни-
верситета есть отдельный блок, ко-
торый посвящён внутрикорпора-
тивной политике, трансформации 
мышления сотрудников универси-
тета, повышению их сплочённости, 
единства. как может профсоюзная 
организация поспособствовать ре-
ализации этой политики и укрепле-
нию внутренних коммуникаций?

– Очень хороший вопрос, спасибо. 
я думаю, что профсоюз – это та пло-
щадка, тот инструмент, который необ-
ходим для решения этих задач.

Сейчас в наших рядах 55 %, а ес-
ли нас будет 65, 70, 75 % – это мно-
гое даст. В первую очередь, возмож-
ность разъяснять принятые решения, 
информировать о важных изменениях 
и событиях, развивать вертикальные 
и горизонтальные связи между людь-
ми, повышать лояльность и укреплять 
имидж университета внутри органи-
зации. если сотрудники будут раз-
делять цели развития университета, 
вносить в их достижение свой вклад, 
то и университет быстрее будет раз-
виваться и станет таким, каким дол-
жен стать к 2030 году – цифровым 
предпринимательским университе-
том, драйвером социально-экономи-
ческого развития региона.

беседовала анна ситник

24 октября 2024 года в Самарском университете им. Королёва прошла отчётно-выбор-
ная конференция профсоюзной организации работников университета, на которой были 
подведены итоги работы за период с 2019 по 2024 год. О результатах и перспективах 
работы профсоюза рассказал Михаил Хардин, председатель первичной профсоюзной 
организации работников Самарского университета им. Королёва, переизбранный на новый 
пятилетний срок.Ф

от
о 

Ол
ес

и 
Ор

ин
ой

6 27/11/2024



27/11/2024

№ 8

Наука. Исследования. Открытия

лабОратОрНый мОдуль

Генерируем науку
научный ОлиМп В саМаре
Форум объединил российских 

и иностранных исследователей, веду-
щих учёных – победителей программы 
мегагрантов, руководителей мировых 
научных школ и лабораторий, а также 
талантливую молодёжь из российских 
вузов и научных организаций, студен-
тов и аспирантов, финалистов Всерос-
сийского конкурса научно-исследова-
тельских работ. А события форума ос-
вещали финалисты II Всероссийского 
конкурса «Медиакод».

приветствуя участников форума, 
министр науки и высшего образова-
ния рФ Валерий Фальков отметил, 
что задача форума – дать молодому 
поколению учёных стимул к разви-
тию, стимул к тому, чтобы стать ча-
стью большого научного процесса, ра-
ботать на достижение целей, которы-
ми можно гордиться. Также в обраще-
нии министр особенно подчеркнул за-
дачу развития программы мегагран-
тов – как программы международ-
ного сотрудничества российских ву-
зов и научных организаций с учёными 
мирового уровня, оказывающими се-
рьёзное влияние на новое поколение 
российских исследователей.

Одним из важных событий фору-
ма стало обсуждение инструментов 
и мер грантовой поддержки молодых 
исследователей – на круглом столе 
с участием представителей Фонда 
содействия инновациям, российско-
го научного фонда и региональных ве-
домств рассказали о новых програм-
мах привлечения молодёжи в науку.

Академик рАН Виктор Сойфер, 
приветствуя участников, отметил, что 
уникальность форума прежде всего 
в междисциплинарности, а значит, 
и в стимуляции появления новых на-
учных направлений на стыке разных 
областей знаний.

Значение форума «Наука будущего 
– наука молодых» для региона и уни-
верситета подчеркнул и ректор Вла-
димир Богатырев. «Форум выступа-
ет в качестве площадки для обмена 
мнениями, для поиска новых идей, 
дальнейших путей развития науки, 
для обсуждения взаимодействия раз-

ных областей наук – биологии и ин-
женерии, фотоники, IT и «больших 
данных», искусственного интеллекта 
и гуманитарных наук», – отметил рек-
тор. Он добавил, что задача привле-
чения молодёжи в науку очень важна, 
и государство оказывает всесторон-
нюю поддержку: проводит федераль-
ные конкурсы по открытию молодёж-
ных лабораторий, по созданию пере-
довых инженерных школ, реализу-
ет программу «приоритет 2030», на-
циональный проект «Наука и универ-
ситеты».

тренды аВиастрОения
Одним из ключевых выступлений 

форума стал доклад научного руково-
дителя центрального аэрогидродина-
мического института им. Н.е. жуков-
ского (цАГИ), вице-президента рАН, 
академика Сергея чернышёва.

«В россии наблюдается взрыв-
ной рост авиаперевозок. Это связа-
но с развитием связности страны. 
В частности, благодаря туризму и де-
ловой активности увеличивается пас-
сажиропоток, а за счёт популярности 
маркетплейсов растёт потребность 
в перевозке грузов», – отметил он.

по его словам, в отечественном 
авиастроении ведутся новые разра-
ботки. Одна из них – это дальнемаги-
стральный самолёт большой вмести-
мости типа «летающее крыло». Такое 
воздушное судно не имеет хвостово-
го оперения и фюзеляжа, а в крыле 
размещена кабина экипажа и грузо-
вой отсек или пассажирский салон. 
при этой конфигурации аэродинами-
ка самолёта возрастает на четверть.

Другой перспективный проект – 
это новая концепция сверхзвукового 
пассажирского лайнера. Как объяс-
нил академик, такой самолёт расши-
ряет зону однодневных поездок до 7,5 
тыс. км, что вдвое больше по сравне-
нию с современными самолётами. 
Кроме того, прорабатывается проект 
«зелёного» самолёта с двигателями 
с открытым ротором (агрегатом, ко-
торый, вращаясь, создаёт подъёмную 
силу). Инновация может дать до 15 % 
экономии топлива, добавил учёный.

как Мы старееМ
человечество стремительно уве-

личивает продолжительность жизни. 
что не всегда приводит к радужным по-
следствиям. Мы все сейчас с сожале-
нием наблюдаем, как быстро сгорает 
от лобно-височной деменции самый 
«крепкий орешек» 90-х – Брюс уиллис. 
Болезнь Альцгеймера – шестая причи-
на смерти для людей старше 65 лет. 
В СшА сейчас живет 5,8 млн чело-
век, которым диагностировали эту бо-
лезнь, к 2050 году прогноз –13,8 млн! 
И основной фактор риска – возраст. 
при этом современные методы лече-
ния дороги и неэффективны. 

На пленарном заседании «путь 
в неизведанное изведанное. Как 
мы взрослеем и как защитить сво-
их близких от нейродегенерации» 
именной профессор отделения фи-
зиологии Юго-Западного медицин-
ского центра университета штата Те-
хас Илья Безпрозванный описал пути 
современной науки в области нейро-
дегенеративных заболеваний. Он от-
метил, что бороться с амилоидозом 

(враг номер один при болезни Аль-
цгеймера) в момент, когда уже обна-
ружены симптомы деменции, поздно. 
Начинать надо на 20 лет раньше! Во-
прос: как этот момент поймать? 

почётный профессор иммуноло-
гии Болонского университета (Ита-
лия) и руководитель лаборатории си-
стемной медицины здорового челове-
ка в Нижегородском государственном 
университете им. Н.И. Лобачевского 
Франчески Клаудио был более опти-
мистичен. Он рассказал об изучении 
механизмов старения человека.

по его словам, сейчас есть мно-
жество маркеров, по которым мож-
но заранее предсказать наступление 
возрастных заболеваний. Например, 
благодаря научной работе, в кото-
рой учёный также принимал участие, 
по изменениям в фазе быстрого сна 
можно судить о приближении болез-
ни паркинсона.

«В целом в организме выбраны 15 
признаков, которые указывают на ста-
рение, – отметил Франчески Клаудио 
и добавил: – чем старше становится 
человек, тем он более уникален. при 
изучении людей старше 100 лет спе-
циалисты выявили, что у них сфор-
мирован оптимальный баланс между 
воспалительными и иммунными клет-
ками». 

генетика этнОсОВ 
препОднОсит сюрпризы
Академик рАН, профессор пси-

хиатрии школы медицины Массачу-
сетского технологического универ-
ситета евгений рогаев в ходе пле-
нарной лекции «Исследования про-

шлого по древней ДНК» рассказал 
о масштабном и амбициозном про-
екте – исследовании генезиса насе-
ления Древней руси. 

Кто оставил след в генах племён, 
о которых первым написал монах Не-
стор в историческом бестселлере 
«повесть временных лет»: легендар-
ные скифы, викинги, откуда взялся 
древнесибирский компонент? 

На эти вопросы стараются отве-
тить не только палеогенетики, но 
и археологи, антропологи, географы, 
лингвисты и математики.

кеМ быть рОбОту: 
худОжникОМ 
или дВОрникОМ?
В названии современных систем 

искусственного интеллекта появи-
лась новая буква, теперь это AGI – 
искусственный генеративный интел-
лект. Это о том, что, если в 2010 го-
ду первые «нейросети» достигали 
«сверхчеловеческих» результатов за 
счёт специализации, например, нау-
чились великолепно играть в шахма-
ты или го, но не смогли бы «нарисо-
вать» картину самой шахматной до-
ски, сейчас разработчики трудятся 
над универсальным искусственным 
интеллектом, чтобы решать любые 
интеллектуальные задачи, с которы-
ми сталкивается человек. 

Как далеко на этом пути продвину-
лись учёные, инженеры и программи-
сты, рассказывали «отцы-основате-
ли» умного помощника «Салют», про-
граммы-художника Kandinsky и ней-
росети GigaChat.

почему роботу проще нарисовать 
картину, чем подмести двор? В какой 
вселенной оказывается робот во вре-
мя «галлюцинаций»? Какие профес-
сии «заменит» ИИ, как только выйдет 
в физический мир? Ответы – в транс-
ляции дискуссии.

Молодёжный форум «Наука будущего – наука молодых» скон-
центрировал в стенах Самарского университета им. Королёва 
перспективных молодых учёных, с которыми академики делились 
результатами исследований в прорывных отраслях наук. 

пОТОМу чТО МОжеМ!
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брОнза В женскОМ чеМпиОнате саМары
В женском чемпионате Самары принимали участие не 

только самарские команды, но и Тольятти. В борьбе за 
третье место «Самарский университет» столкнулся с от-
чаянным сопротивлением «Сбера», который выиграл тре-
тью и четвёртую четверти (30 очков в игре набрала Юлия 
попова). Однако первые две остались за «Самарским уни-
верситетом» при феерической игре Кристины Сорокиной 
(27+19 подборов). 72:61 - бронза у «студенток». 

по результатм чемпионата первой лиги Самары - луч-
ший тяжёлый форвард - Кристина Сорокина. 

Генеральный директор Корпорации развития Самарской области Иван Манаев 
(слева) включился в активный диалог со студентами института экономики  
и управления

Обсуждение подготовки к Всероссийскому 
чемпионату «Битва роботов». Клуб Robotic. 
2023 год

 иван Манаев рассказал об инвести-
ционной структуре, уже созданной 
в регионе, о перспективах, кото-
рые открываются в связи с разви-

тием ряда новых отраслей: альтернатив-
ной энергетики, фармацевтики, производ-
ства медицинских изделий, новых матери-
алов, производств по глубокой переработке 
сырья. «Особое внимание мы уделяем бес-
пилотной авиации и формируем меры под-
держки этого сектора, – подчеркнул гость 
и добавил, что на всех предприятиях реги-
она экономисты будут всегда востребова-
ны. – Как представитель экономического 
блока правительства Самарской области 
я возлагаю на вас большие надежды. Эко-
номисты очень нужны, особенно профес- 
сиональные. Мы заинтересованы в том, 
чтобы в правительстве Самарской обла-
сти, в региональных институтах развития 
появлялись новые кадры».

после небольшой лекции генеральный 
директор Корпорации развития ответил на 
вопросы студентов.

Так, рассматривая вопрос о перспекти-
вах развития государственно-частного пар-
тнёрства в регионе, Иван Манаев отметил, 
что у Самарской области позиции в этой 
сфере очень серьёзные, так как уже реа-
лизовано большое количество проектов. 
Один из последних – строительство до-
роги и моста в обход Тольятти. «учитывая 
свой опыт работы в другом регионе, одно-
значно говорю, что портфель проектов, со-
бранный Минэкономразвития, которые ре-
ализуются правительством Самарской об-
ласти, – очень внушительный. Один из та-
ких проектов – создание Международно-
го межвузовского студенческого кампуса. 
Считаю, что этот механизм довольно вос-
требованный».

Вопросы развития концепции «умного 
города» в Самаре и области вызвали целую 
дискуссию. 

– Не знаю подробностей о внедрении 
систем умного города в Самаре и области, 
но уверен, что эти решения должны быть 
востребованы. Такие технологии упрощают 

жизнь, влияют на уровень безопасности, 
на скорость реагирования на внештатные 
ситуации. Думаю, со временем будут реа-
лизованы. Это очень полезная и классная 
штука. Судя по вопросу, вы гораздо больше 
погружены в эту тему, чем я. Обязательно 
изучу вопрос, так как считаю, что за этими 
системами будущее. 

– у нас неплохо развиты интеллекту-
альные транспортные системы, действу-
ют умные перекрёстки, светофоры, – от-
метили студенты, которые изучали эти 
вопросы в своих научных исследованиях. 
– Но есть проблемы в финансировании, 
так как существующая транспортная ин-
фраструктура не готова к внедрению этих 
систем. 

– Спасибо. Возьмём на заметку: нужно 
повышение финансирования на развитие 
интеллектуальных систем.

Отвечая на вопрос об уникальных для 
региона мерах поддержки молодых учёных 
и студентов, Иван Манаев рассказал о раз-
работке по поручению губернатора Самар-
ской области программы «Доктор наук». 
«В этой же логике, – продолжил гость, – 
реализуется проект Международного меж-
вузовского кампуса как пространства, где 
будут сосредоточены не только лаборато-
рии и общежития, но и инфраструктура для 
будущих работодателей».

Спросили главу Корпорации развития 
Самарской области и о планах по развитию 
туризма. 

«Всё в Самарской области создано для 
того, чтобы туризм развивался. Здесь та-
кие красивые места, изобилие разных 
ландшафтов. у муниципалитетов есть ам-
бициозные проекты. Но сейчас мы все жи-
вём в условиях высокой ключевой ставки, 
которая тормозит кредитование любых про-
ектов. Так что ждём, когда ситуация стаби-
лизируется, – начал ответ Иван Манаев 
и затем отметил: – Но при всей туристиче-
ской привлекательности региону не хватает 
номерного фонда в гостиницах. Даже если 
посмотреть на Самару, вы увидите огром-
ное количество объектов культурного на-

следия, которые находятся и в «уставшем» 
состоянии, и в действительно плачевном». 
Студенты узнали, что сейчас Самарская об-
ласть входит в число регионов, где отраба-
тывается федеральный пилотный проект по 
введению культурных и исторических объ-
ектов в экономический оборот. Он пред-
полагает появление механизма льготного 
кредитования, чтобы инвестор мог прово-
дить реставрацию исторического памятни-
ка и открывать в его стенах успешный ком-
мерческий объект – гостиницу, кафе, му-
зей, другую коммерческую недвижимость. 
«есть над чем работать, и есть огромный 
потенциал. Не каждый регион таким потен-
циалом обладает», – завершил ответ на во-
прос Иван Манаев. 

Задали студенты и несколько личных 
вопросов. Так, оказалось, что Иван Ма-
наев, начиная учиться по специальности 
«Мировая политика», спустя два курса пе-
ревёлся на философский факультет МГу 
им. Ломоносова и его успешно окончил: 
«я сам был студентом, и даже тем сту-
дентом, который менял специализацию 
во время обучения. если вы считаете, что 
выбранный вами образовательный трек не 
соответствует вашим ожиданиям, темпе-
раменту, не стесняйтесь его менять. Ос-
новной признак того, что вы на правиль-
ном пути: вы ходите на лекции, дискутиру-
ете с коллегами на семинарах. если что-
то не складывается, подойдите к препода-
вателям, научному руководителю. И вас 
сориентируют, что можно подкорректиро-
вать».

подводя итоги встречи, гость поздравил 
студентов с российским Днём экономиста: 
«Это нужная профессия, и в ней, как и во 
всём, очень важно достичь мастерства вы-
сокого уровня. если вы станете профессио-
налами, у вас всё получится: вы будете вос-
требованы и обеспечены. И помните: без 
молодых, амбициозных людей, заточенных 
стать профессионалами, невозможно раз-
витие региона». 

елена памурзина, 
фото дарьи Шешуновой

туризм, системы «умного 
города», региональная 
программа «Доктор наук»

В День экономиста  
Самарский университет 
им. Королёва посетил 
генеральный директор 
Корпорации развития 
Самарской области Иван 
Манаев. Он поздравил  
победителей региональ-
ного конкурса «Молодой 
учёный» и прочитал лек-
цию для студентов, обуча-
ющихся на экономических 
направлениях подготовки. 

чудеса физики пОляритОники
Завершался форум «Наука будущего – наука 

молодых» логичной пленарной лекцией о техно-
логиях будущего, которые предсказывают вторую 
квантовую революцию.

проводником в мир физической магии высту-
пил профессор Алексей Кавокин, профессор уни-
верситета Вестлэйк, директор центра теоретиче-
ской физики им. А.А. Абрикосова МФТИ, руково-
дитель научной группы «Квантовая поляритоника» 
рКц, руководитель лаборатории оптики спина.

учёный рассказывал о явлении жидкого света, 
о том, как он влияет на создание квантовых ком-
пьютеров. Демонстрировал собравшимся визуали-
зацию того, что физики считают настоящим чудом. 

«Когда ты на бумажке что-то рисуешь, а потом 
в лаборатории всё подтверждается, ты испытыва-
ешь действительно удивительные ощущения. Ты 
понимаешь: вот она, магия! Несколько раз в те-
чение моей научной карьеры случались такие си-
туации, когда самые невероятные вещи, которые 
мы в нашей группе предсказали, потом, через не-
сколько лет, были экспериментально обнаружены. 
И это хороший стимул для ведения дальнейших ис-
следований», – подвёл итог Алексей Кавокин.

пОбедители кОнкурса 
За четыре дня работы форума участники обсуж-

дали актуальные проблемы социально-гуманитар-
ных наук, экологии, наук о жизни и Земле, инфор-
мационных технологий, инженерии, физики, химии 
и новых материалов. по этим тематическим тре-
кам был выстроен Всероссийский конкурс научно-
исследовательских работ студентов и аспирантов, 
который проводился в преддверии форума. 

Мы поздравляем аспирантов Артёма Юртаева 
и Алёну Кирсанову (на фото), представлявших Са-
марский университет им. Королёва.

Артём Юртаев стал победителем в номинации 
«Инженерные науки». под руководством заведу-
ющего кафедрой конструкции и проектирования 
двигателей летательных аппаратов Сергея Фала-
леева молодой человек разработал методику про-
ектирования системы регулируемых направляю-
щих аппаратов компрессора газотурбинных дви-
гателей. «Эта разработка позволит нашим партнё-
рам ускорить время создания новых двигателей», 
– рассказал Артём.

Исследование динамической модели ветро-
генератора Дарье принесло аспирантке 3-го го-
да обучения Алёне Кирсановой 3-е место в номи-
нации «Информационные технологии и математи-
ка». Научную работу Алёна проводит под руковод-
ством профессора кафедры дифференциальных 
уравнений и теории управления Владимира Собо-
лева. «В свете создания в Самарской области кла-
стера ветровой энергетики считаю, что наши ис-
следования будут крайне интересны и найдут своё 
применение», – отмечает Алёна. 

ирина кудрина, елена памурзина 

Генерируем 
науку
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